

Militancia, leal a Morena, PRI y PRD

La verificación de padrones de partidos políticos del INE revela que el partido en el poder es el que cuenta con mayor número de afiliados y el albiazul es el instituto que menos tiene, pese a afirmar que es la segunda fuerza política del país



16

Militancia, leal a Morena, PRI y PRD

#Elecciones2024

La verificación de padrones de partidos políticos del INE revela que el partido en el poder es el que cuenta con mayor número de afiliados y el albiazul es el instituto que menos tiene, pese a afirmar que es la segunda fuerza política del país

POR KARINA VARGAS
@lula walk



Ni el Partido Revolucionario Institucional (PRI) va a desaparecer ni el Partido Acción Nacional (PAN) es la segunda fuerza política en el país, según su número de militantes. De acuerdo con el “Padrón de afiliados de los partidos políticos” dado a conocer por el Instituto Nacional Electoral (INE), Morena es el instituto con más presencia en los estados de la República, seguido por el tricolor y el Partido de la Revolución Democrática (PRD).

El documento publicado por el INE precisa que los padrones de militantes están integrados con las personas cuya afiliación estaba vigente al 31 de agosto, por lo que “no necesariamente permanecen como militantes en la actualidad”; sin embargo, los datos muestran características importantes sobre el respaldo de la ciudadanía a los partidos en cada entidad federativa.

Según el padrón, Morena cuenta con un total de dos millones 322 mil 136 militantes; es decir, más de dos millones de personas que, en ejercicio de sus derechos político-electorales, solicitaron registrarse a ese movimiento. Esta cifra de afiliados destaca debido a que el organismo tiene tan solo 12 años de haberse formado, primero como asociación civil y, después, como partido político.

Posteriormente se encuentran el PRI, con un millón 411 mil 889 militantes; el Sol Azteca, con 999 mil 249; el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), con 592 mil 417 afiliados; el Partido del Trabajo (PT), con 457 mil 624; y Movimiento Ciudadano (MC), con 384 mil 5.

Por último, con 277 mil 665 militantes, está el PAN, cuya fundación se remonta a 1939 y actualmente ostenta cinco gubernaturas de la mano de las y los panistas María Teresa Jiménez Esquivel, en Aguascalientes; María Eugenia Campos Galván, en Chihuahua; Diego

Sinhué Rodríguez Vallejo, en Guanajuato; Mauricio Kuri González, en Querétaro; y Mauricio Vila Dosal, en Yucatán.

Al sumar el total de militan-

tes de los diferentes partidos da como resultado 6 millones 444 mil 985 personas. Si este número de afiliados están en la lista nominal, se tiene que, únicamente el 0.66 por ciento de la población que puede ejercer su voto, milita en un organismo político.

Rumbo a 2024

El 2 de junio de 2024 se elegirán un total de 20 mil 263 cargos públicos, entre ellos la Presidencia de la República, las gubernaturas de Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán, y la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México (CDMX).

Reporte Indigo revisó los datos desagregados de los padrones de militantes de cada partido para evaluar la presencia de los partidos políticos en las entidades en donde se renovará al titular del Gobierno, y destaca que el único estado en el que Morena no va a la cabeza en mayor número de militantes es Jalisco, en donde MC cuenta con 60 mil 497 afiliados, seguido por el partido guinda, con 58 mil 272, y el PVEM, con 25 mil 854.

También resalta que el Partido de la Revolución Democrática, que ha estado en riesgo de perder el registro en lugares como el Estado de México o Coahuila, según los resultados de las elecciones de 2023, se encuentra entre los tres primeros lugares de los partidos con mayor número de militancia en siete de los nueve estados: Chiapas (35 mil 621), CDMX (149 mil

497), Guanajuato (31 mil 115), Morelos (15 mil 699), Puebla (25 mil 618), Tabasco (35 mil 709), y Veracruz (53 mil 649).

El INE establece que los partidos políticos nacionales, para

conservar su registro, tienen la obligación de mantener el número de militantes requeridos en la normatividad vigente, es decir, tres mil en al menos 20 entidades federativas o 300 en por lo menos 200 distritos electorales nominales.

¿Es ‘tiempo de mujeres’?

La información publicada por el Instituto Nacional Electoral señala que casi o más del doble de personas afiliadas a todos los partidos políticos se identificaron como mujeres.

En el caso de Morena, su militancia se compone por un millón 343 mil 34 mujeres y 979 mil 102 hombres; en el PRI, 905 mil 938 son mujeres y 505 mil 591 son hombres; el PRD tiene entre sus filas 661 mil 699 mujeres y 337 mil 550 hombres; y el PVEM cuenta con 377 mil 243 militantes mujeres y 215 mil 174 hombres.

En el PT hay 285 mil 150 mujeres afiliadas y 172 mil 464 hombres; en MC, 229 mil 582 mujeres y 154 mil 423 hombres; y en el PAN, 148 mil 545 mujeres y 129 mil 120 hombres.

Pese a lo anterior, excepto por el PVEM, que está presidido por Karen Castrejón, las dirigencias nacionales de di-

chos partidos las encabeza un hombre: Mario Delgado, en Morena; Alejandro Moreno Cárdenas, en el Revolucionario Institucional; Jesús Zambrano, en el PRD; Alberto Anaya Gutiérrez, en el PT; Dante Delgado, en MC; y Marko Cortés, en el PAN.

El informe “La Participación Política de las Mujeres en México” de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (2020) señala que, si bien han existido avances tanto en la legislación

como en la integración de los órganos públicos del Estado mexicano, existen pendientes para lograr que las mujeres tengan una participación realmente paritaria.

“La participación de las mujeres en las instituciones públicas se advierte, de mane-



ra constante, que desciende el porcentaje de mujeres que se integran en los cargos más altos de toma de decisiones” menciona el documento.

El INE precisa que los padrones de militantes están integrados con las personas cuya afiliación estaba vigente al 31 de agosto, por lo que “no necesariamente permanecen como militantes en la actualidad”

Únicamente el 0.66 por ciento de la población que puede ejercer su voto, milita en un organismo político

Panorama hacia elecciones estatales

Número de militantes por partido en las entidades donde se renovarán gubernaturas en 2024, según el “Padrón de afiliados de los partidos políticos” del INE

CHIAPAS	CIUDAD DE MÉXICO	GUANAJUATO	JALISCO	MORELOS	PUEBLA	TABASCO	VERACRUZ	YUCATÁN
Morena 137,181	Morena 307,058	Morena 54,901	MC 60,497	Morena 43,993	Morena 103,760	Morena 51,447	Morena 180,926	Morena 28,576
PVEM 65,101	PRD 149,497	PVEM 47,027	Morena 58,272	PT 16,933	PRI 40,406	PRD 35,709	PRD 53,649	PRI 23,642
PRD 35,621	PVEM 37,433	PRD 31,115	PVEM 25,854	PRD 15,699	PRD 25,618	PVEM 8,833	PVEM 33,408	PAN 10,734
PT 23,699	PRI 36,712	PRI 21,714	PAN 17,989	MC 7,250	PVEM 22,011	MC 8,713	MC 27,999	PRD 10,562
PRI 22,604	PT 24,453	PAN 15,243	PT 9,951	PRI 3,785	PT 21,415	PT 6,761	PAN 23,910	PVEM 9,888
MC 8,488	MC 21,527	MC 6,867	PRI 7,104	PAN 3,769	PAN 19,227	PRI 6,322	PT 23,359	MC 6,918
PAN 2,765	PAN 18,184	PT 6,116	PRD 6,175	PVEM 2,528	MC 18,352	PAN 602	PRI 20,688	PT 4,356

